

衆議院第十三回国会地方行政委員会議録第十二号

昭和二十七年三月四日(火曜日)

午前十一時七分開講
出席委員

委員長 金光 義邦君
理事大泉 寛二君 理事野村專太郎君

本末治君紹介(第一〇八八号)
助産婦に対する特別所得税等の課税
適正化に関する請願(大石武一君紹
介)(第一〇九〇号)
の審査を本委員会に付託された。

門脇勝太郎君 川本 末治君
佐藤 親弘君 前尾繁三郎君
吉田吉太郎君 藤田 義光君
大矢 省三君 立花 敏勇君
出席政府委員

本日の会議に付した事項
国会議員の選挙等の執
に関する法律の一部を
案(内閣提出第三五号)
地方自治に関する件
地方財政に関する件

行経費の基準 改正する法律

委員外の出席者
員会事務局長 吉岡
総理府事務官 恵君
(地方自治庁次長) 鈴木 俊一君

○金光委員長 これより開会いたします。

月二十八日

○立花委員 この改正によりまして、國家から地方にお出しになる金が幾らばかりふえるのか、これをひとつ聞きまへます。

員に選任された。

お答えいたします。
○吉岡政府委員 多分お配りしてあると思いますが、国
会議員の選挙等の執行経費の基準に関
かいと思ひます。

國する請願(伊藤卿一君紹介)(第一回)

する法律の一部を改正する法律案による選挙賃賞算出表という一枚刷りのものがございます。この中の裏のページの所に出ておりますが、この改正法で

文部省令第1024号
遊興飲食税に関する請願(大泉寛三)

計算いたしました場合の、来年度に予想されている衆議院議員選挙の費用が、十四億五千二百万円余でありま

(塙田賀三郎君紹介)(第一〇三六号)
月三日
消防法の一部改正に関する請願(川

そのほかに同時に最高裁判所の裁判官の国民審査がございます。これに要す。

三一四

〇立花委員 一時間二十円では非常に少いと思うのです。しかもそれが今申しますようになか／＼もらえていいなさい。聞くところによりますと、この改正案がなか／＼決定にならないで、相手に当連れるのでないかという見通しだと思うのです。そうなりますと公務員は選挙をやりましても、たとえば今行われている六区の選挙など現実に行われているのでですが、実際残業あるいは徹夜をやりながら、少い手当しかもらえないということになつて参りますと、非常に困ると思います。最初お聞きをさいたしました、全体として地方に参ります二億なり三億なりの金も、地方の財政の窮乏の中では立てかえが非常に困難だと思うのであります、こういふ問題でこの改正案が遅れました場合、何か補償の方法をお考へになつておられます。しかしながらもしそうなれば、この改正案では、一応原案では公布の日から施行といふことになつております。従つて東京の六区等には法律案を修正して遅及公布を計らせる以外に適用する目途がないわけあります。しかしながらもしそうなれば、その他の都道府県と市では従来現行法は二十三円ですが、これを三十五円四十六銭に増加をしております。つまり十五円余の増加であります。それから町村の更員につきましては、現在在二十円で計算しておりますのを、改正案では一時間三十二円二十三銭と、十二円ばかりの増ということで計算しております。

いうことになりますれば、つまり選及
公布を持たせれば六区の選挙にも適用
になる。それに従つて国庫も出してく
れると思うのですが、それまでの
のつなぎとしては、やはり地方である
程度の犠牲を払つて立てかえておいて
いただかなければ、公務員には行かな
いという結果になるのです。

○立花委員 立てかえる能力がない。
実際今ぎり／＼一ぱいで、地方は当初
予算に組みましたものを半分にすると
いうような状態なんです。地方の公務
員の整理も実際日程に上つております。
こういう場合立てかえるといふこ
とは非常に困難なんで、法律をお出し
になるのであれば、すぐやつていただ
くか、いろいろな都合で延ばさなけれ
ばならないなら、その間の補償の方法
を具体的に考えていただかなければな
らぬと思います。

それから今お話になりました立てか
えの問題ですが、二十五年度であります
したが、地方がやはり選挙の費用とし
て立てかえました金二億七千万円であ
りましたが、これがやはり中央の査定
と食い違いまして、なかなかもらえない
かった話がございますが、査定あるいは
審査の問題、これを根本的に改正し
ておいていただがないと、地方が実際
必要で入り用なだけ出した場合に、や
はりそれが中央の査定にひつかかっ
て、地方の出しただけ損だ、立てかえ
がもどつて来ないという場合が現実に
あつたわけですから、この点をどうい
うふうに改正されようとお考えになつ

1000

ておるのか承つて置きたい。

○吉岡政府委員

この前の二十四年の衆議院の選挙のときは、ああいう行き

違いができました。ただあのときはあ

とでこれだけ足りないといつて、地方

から要求して来られたのに、その金額

をそのまま交付はしなかつたのであり

ます。それはつまり足りないといつて

要求をした方が得だというような結果

になると困るものですから、ああいう

措置をとつたのです。今度は改正法を

適用するか、あるいは現行法を適用す

るかのどちらかあります。金額があ

らかじめわかつておりますから、それ

は向うの要求が改正法で計算されたの

であれば、要求だけ出せるわけであ

ります。この点はさしつかえないのであ

ります。

○立花委員

前

の場合も現行法で地方

は計算して出したのが、やはり査定の

上に行き違いがあつて全部取れなかつ

たので、今度の改正法では、そういう

地方との紛糾が起らないようになつて

おるのかどうかという点に対する質問

なんです。

○吉岡政府委員

この前のときはこの

法律がまだ出ておりませんでした。地

方の計算といふのはまち／＼であつ

たので、査定という問題は起らないと思ひ

ます。

○立花委員

それから選挙の問題に関

連して聞いておきたいのです。最近新

聞によると政府は、憲法改正のための

国民投票の問題をお考へになつておる

といふことなんですが、どの程度お考

えになつておるのか、重大な問題だと

思ひますので聞いておきたいと思いま

す。

○吉岡政府委員

憲法改正の国民投票

の問題であります。これは私どもの

方で資料を集めてある程度であります

と、あれは憲法付属の法典を、いろい

ろ準備いたしました。当時資料を集めま

して、ある程度問題点を検討をしたわ

けであります。その後選挙制度調査会

で昨年改組しました後に、一回委員会

で検討しました問題点を、ある程度論

議をいたしました。それでそりう程

まだ案といふものはつくつておりませ

ん。

○立花委員

具体的な案はともかくと

いたしまして、大体の根本的な考え方

でございますが、これは新聞の発表に

よりますと現行の公職選挙法によるの

だ、あるいは改正された公職選挙法に

ござりますが、これは新聞の発表に

か、そういうふうなお考へなのかどう

か。別に国民登録法といふものをおつ

くりになるお考へなのか。公職選挙法

に準じておやりになるおつもりなのか

か、基本的な考へ方をひとつ承りたい。

○吉岡政府委員

まだ十分研究してお

りませんが、私どもが今までいろいろ

資料調べたところでは、やはり別な

法律の方が多いんじないかといふ

た。しかしながら今度はこれによつて

やりますから、はつきりいたしますの

で、査定という問題は起らないと思ひ

ます。

○立花委員

国民登録の問題は案がで

きていらないといふことですから、それ

までにしておきます。元にもどりまし

てさいせんの費用の問題ですが、二十

四年度の選挙に、地方と中央と食い違

いができましたのは、單に法律ができ

ていなかつたという問題だけではなし

に、國でお出しになる基準が實際上は非常に実情にそぐわない低い金額で、

それでは地方で選挙の執行ができる

い。実際はもつと高いものを出さなければ働き手がないことで、費用がかさんだのだろうと思ひますが、こ

れは労務の費用だけではなくし、物品

の問題もあるでしようが、結局、中央

で査定になる基準よりも、地方の方は

実際高く払わなければならぬというと

ころから、大きな食い違いが出て來た

のだろうと思います。今お聞きしたよ

うな一人当たりの費用では、やはりこの

問題が出て來るのではないかと思うの

ですが、この問題をどういうふうにお

考へになつておるか。実際働く者の手

の金だけは出すようにする必要がある

と思います。これで非常に少いとお

考へにならないかどうか、これで實際

の勤務がやれるという見通しがあるか

どうか、地方の負担にならずに、町村の

負担にならないので、これで選挙の事

務がやれるとお考へになるかどうか、

お聞きしておきたい。

○吉岡政府委員

ただいま申し上げた

数字では、ちょっと御説明が足りない

かと思ひますが、このほかに勤務地手

当が加算になりますから、勤務地手当

が支給される地域では、もう少しそけ

いになります。ただ問題がございま

すのは、大都市のある府県であります。

これはやはり地方で見ている地方財源

としてどうするかといふ点は、全然検

討はいたしておりません。

○立花委員

やはり単価の問題は

国での予算全体の問題だと考へます

ので、選挙についてだけどうこうとい

う解決される御用意があるのか、こ

の点をお聞きいたしたい。

○吉岡政府委員

ただいま申し上げた

数字では、ちょっと御説明が足りない

かと思ひますが、このほかに勤務地手

当が加算になりますから、勤務地手当

が支給される地域では、もう少しそけ

いになります。ただ問題がございま

すのは、大都市のある府県であります。

これはやはり地方で見ている地方財源

としてどうするかといふ点は、全然検

討はいたしておりません。

○立花委員

やはり単価の問題は

国での予算全体の問題だと考へます

ので、選挙についてだけどうこうとい

う解決される御用意があるのか、こ

の点をお聞きいたしたい。

○吉岡政府委員

やはり単価の問題は

選挙管理委員会の連合会、それから

五大都市、市区町村とおの／＼ござ

りますが、この当局に話しまして、およ

そ了承を得た金額であります。もちろん都道府県あるいは市町村の希望通り

ではございません。やはり節約をして

選挙を執行してもらいたい、こういう

考え方でございます。ただこれを使

います。これで非常に少い、実情にそぐわない金額が出ます。

それで十分ではないが、節約すればやつ

て行ける金額だと思います。

○門司委員

はつきりしないらしい

費用のうち、相互にある程度融通がき

ますから、そういう点を考えて、こ

れで十分ではないが、節約すればやつ

て行ける金額だと思います。

から行きますと、一月になるのがどうかわかりませんが、そのころには物価の開きは相当出て来ると思います。従つて今予算で組んでいても、実際に執行する末端の選挙管理委員会では、この予算だけではやれないのは私は当然だと思います。従つてそこには必ずギヤップが出来来る。ギヤップの出て来るだけは地方でカバーしないわけには参りません。そこでカバーしたものが、この前のように、選挙が済んで半年あるいは一年もたなければ出してくれない。しかもカバーしたのを主管の本部に通知し、あるいは大蔵省に了解を求める、それがよいとか悪いということで、地方は非常に迷惑をした。そういう迷惑のかからないようにするためには、まずあなたの方で、この費用をオーバーするようなものがやむを得ず出て来たときには、必ず賠償するという言質だけはお願いしたいと思いませんが、それができますか。それができないと、この費用も一應暫定的に認めるだけで、実際の選挙はうまく行かない。私はそういうことを心配する。

資料不足のために、やはり多少の食い違いがあつたのであります。今度は相当調べておりますから、そういうことはない。しかしながら一般物価の騰貴で、いろいろやれないような問題があると思う。ある程度であれば二千万円の調整費というのが別にありますから、それではかない得る。それでもどうしても行かない場合には、もし法律の改正が必要であれば、そのときの措置でやる。ただ全体が来年度の予算に計上しておる問題でありますから、国の予算執行全体の問題とも見合つて行ける、同じ問題ではないかと考

○門司委員 私は、今度きめられてお
ります測定の単位というものがどこに
あるかわかりませんが、ただいまの質
疑の中で、多少地域給を考慮しておる
というお話をありましたが、実際問題
として、今の予定通りに、総理大臣
の言つておられる通り、一月になります
と、東北地方は思われる費用がかかる
のであります。実際問題として、こ
こに見積られております普通の費用だ
けでは想像のつかないものが、必ず出
て来ると私は思う。今のお話で二千万
円の予備費がとつてあるということは
わかつて參りましたが、それだけです
ういうものがまかない得るという御確
信があれば別ですが、私はそういうも
のを危惧するわけであります。選挙は
その時期によつて費用が違うのであり
ます。夏に行われれば、実際上の問題
として木炭その他の燃料費はいります
まい。冬になれば、普通の所でも燃料
費はかさんで参る。これはなか／＼ち
よつと簡単に行かぬものであります。
その時期が相当ものをいふ。その時期

が費用を支配する可能性を相当持つてありますので、従つてそれだけのものはないのだ、この前は少し間違いがあつたが、ということでなしに、私は間違いがあつては選挙に支障を來すといふことが危惧される。この前あいう結果を見ておりますので、おそらく地方の選挙管理委員会では、うつかり費用を使つてしまふと、あとくれるかくれないかわからぬから、このくらいでやめておこう、というので、選挙に支障を來すということができるやしないか。従つて予算を組み直すと大きさなことになら出そようとすれば、何も補正予算をとらなくて、いくらもやる方法があるんじやないかと考えられる。従つておいておるようではあります、私は中央から出そようとすれば、何も補正予算をとらなくて、いくらもやる方法がある、そういう場合には国が必ず保障する。地方の財政には迷惑をかけないと、いうことだけは全管の立場としては言つてもらわない、と、こういうことでやると、地方に迷惑をかけるかもしけないからそういうようなことは、はつきり言つておいてもらいたいと思います。

は車でも行けるが、そういう場合にどうしても行かなければならぬときに、思わざる費用がかかる。そういう費用は見てありますか、費用が見てあつたら、その経費ははつきりこの中に出しあるか、はつきり説明しておいてもらいたい。

○吉岡政府委員 見てあります。

○門司委員 この中のどこに書いてあるか、はつきり説明しておいてもらいたい。

○吉岡政府委員 今お話をのような不時の場合には、やはり調整費にかかるて来ておると思います。

○門司委員 それでは最後に申し上げておきたいと思いまことは、そういう特別の費用がいる、あるいは物価の値上がり等によつて、この予算の中ではやれないことがあれば、とにかく二千万円の調整費で大体まかなえるという当局の方針であります。それまではいいと思います。しかしそれ以上オーバーした場合には、一體予算のことをいろいろ言われておりますが、国はそれだけのものを保障するというお考えですか、保障しないというお考えですか、その点はつきりしておいてもらいたい。

○吉岡政府委員 地方の選挙の執行のやり方であります。これはなるべくこの法律ないしは予算で予定した金額でやつてもらいたい。それでどうしても足りないという問題であれば調整費その他を考えざるを得ないと思うのです。

○野村委員 選挙に関する事前運動について、先般の委員会でいろいろ質疑応答があり、管理委員会が選挙法規に関して非常な注意を持つて研究されおることは了承しておるわけです。

が、今日国内で行われておる事前運動は、先般の数度にわたる質疑応答によつては、非常に不満足なものであります。常に政治に対する啓蒙ということが、やはり一番大切なことであろうかと思うのですが、今日いわゆる選挙権正を根幹とする活発な啓蒙運動の片鱗が見られないことを、非常に遺憾に思つておるわけであります。どんな完全な選挙法規ができましても、おそらくこれができたときにはもう事実上の選挙が終つてしまつておるのではない、こう考へておるのであります。どうぞ、そういう点からこの選挙権正に関する常時の啓蒙ということを、私は強く管理委員会に要望いたします。まことに、この啓蒙に対して今どういう手が打たれておりますか、その点を伺いたい。

○吉岡政府委員 選挙に対する刑罰であります。これはわれくも同様の考え方であります。ぜひやらなければいかぬという考へを持つております。ただ具体的にどういうことをやつて行くかということは、まだ申し上げることができないであります。予算といたしましても、これは選挙の刑罰といいますよりも、むしろ民主主義の徹度といいますか、そういう目的のために、非常に僅少ではあります。二千万円計上されているような状況であります。ぜひ御趣旨に沿つたような事柄をやつて行きたいと考えております。

○野村委員 やはり必要な経費は、どんどんひとつ要望されるようにしていただきたい。今にしてその経費がないようではおよよ意味がないと思う。どういう法規をこしらえて、これは勝負はおしまいになつてしまうのですか

健在である限りは、ひとつ必要な経費は勇敢にどん／＼要望されて、今日選挙公正によつて管理委員会が健在なることを要望してやまない次第でござります。民間の輿論をいろ／＼喚起するまでの歎意なり、その打つ手がまだ具体的に表に現われておらぬことは非常に遺憾に思われる。すでにもう今時期おそしの感があるのであります。政府当局、管理委員会当局に、その健在であるところを具体的に強く示されんことを要望しておくわけであります。

○門司委員 この問題と別ですが、この前に之に関連してちょっと聞いておきたいと思います。例の福島県の湯本の財産区の問題ですが、町長がどうして選挙をしなかつたかということをお調べになつた資料がありますか。もしお調べになつた資料がありましたら、ひとつ御報告願ひます。

○鈴木(俊)政府委員 且下調査中でございまして、できましたら御報告申し上げます。

○門司委員 このことについてですが、法規上から見ますと、選挙を行わなければならない。いわゆる昭和二十一年であります場合は、おそらくこれは管理者である町長だと思いますが、選挙を行わなくとも実は罰則はないわけであります。告示をしなかつたからといってこれに対する罰則が、選挙法の中あるいは自治法の中に何も書いてございません。従つて法律的にそれがよくないということは言えないと思ひますが、しかし実際道徳上の問題としては非常に困る問題であります。少くとも自治庁できめております以上は、告示をしなくても罰則がないからとい

つて、地方官がそのまま放つておくわけには行かぬと私は思います。これは現実であり、事実でありますので、否定するわけに参りませんが、そういうときに何らかそれについて当然選挙の告示をすべき立場にあつた人が、告示をしないことについての――先ほどから申し上げておりますように、法律の中には別に告示をしなければならない、告示を忘れた場合にはこういう罰則がある、という罰則は何もないのです。その処置を何か考えられておるごとがありますか、もしありとするならば、この機会にひとつお聞かせ願つておきたいと思います。

○鈴木(俊)政府委員 特に普通の一般職員でございますと、職務上の義務に違背したとか、職務上の義務を怠つたという場合においては、懲戒の処置があるわけでありますか、市町村長等につきましては、そういう特別の規定がないわけでございまして、もっぱら住民のこれに対する批判によって、解決するほかはないと思います。

木政府委員。

○鈴木(俊)政府委員 本国会に提案を予定いたしております法律案は、目下鋭意立案中でございますが、ただいま御配付申し上げました法律案の要綱につきまして、この際その大綱について説明を聽取いたしたいと思います。鈴つきまして、いわば骨子となる点だけ

が、政府の方針としておかれね考え方
が固まつて参つておりますので、その
点につきまして簡単に御説明を申し上
げます。

まず地方自治法の一部を改正する法
律案要綱でございます。これは大体地
方公共団体の組織、運営に関しまし
て、その合理化、能率化、簡素化をは
かる見地から、それも若干の改正を
加えたいという考え方でございます。
まず地方団体に対する事務の委任であ
りますが、今日は事実省令等によりま
りますが、今日は事実省令等によりま
して委任をされておるものがあるのです
あります。そういうものをできるだけ
法律または法律に基づく政令によつて委
任をするようにいたしまして、地方事
務の膨胀をできるだけ避け参りたい
といふことが一つであります。それか
ら地方団体に義務的に処理させる事務
を明確に法律に規定いたしまして、地
方団体の側から申しますれば、どうい
う仕事が自分たちの責任として、法律
上要求せられておるかということを明
らかにして参りたい。それによつてそ
の事務処理の明確化、責任の帰属を明
瞭にいたしたいという考え方でござい
ます。それから市の廢置分合と申しま
すか、市制施行でございますが、これ
につきましては、今日法律上の要件と
して人口三万なければならぬというこ
とになつておるのであります。また地方
行政調査委員会議の勧告におきまして
は、人口五万にしたらどうかといふ勧
告があるわけであります。ところが現
在人口五万未満の市が、たしか百十三
ございまして、五万という基準をとり
ましても、どうも実際に即しないよう
な感じがいたすのであります。また事
実五万になりますと、ほとんど市に

なるようなものもなくなつてしまつたことがあります。ただ現在地方行政調査委員会議で五万にいたしましたそも／＼の理由は、いわゆる市町からぬ市がだん／＼とふえて来ておるというような実情で、法律の定めておりまする要件に忠実に市制施行が行われることを保障する必要があるのではないか。やはり市になりまするといろいろ組織、機構等がそれに伴いまして膨脹することにもなりまするので、真に市としての資格に値するものが市となるようすべきではないか。またこの市というものは中央の行政と密接な関係があるわけでありまして、行政区画にもなつておるわけでござりまするので、そら／＼意味で国と地方両方の見地からの調整をはかるようになつたいたいということで、総理大臣に協議をしてその承認を得る、総理大臣から各省にさらに協議をするようになつたいたいと思っております。それから市町村の廢置分合、境界変更でございますが、これは現在知事が処置をいたしますと、それで原則として処分が終りまして、ただ届出を総理大臣にして、総理大臣が官報に告示をする、こうしたことになつておるのであります。どうもその届出が執行せられないのです。そのため、政府が実際つかんでおります市町村の数あるいは名前と、現実に府県にありまする市町村の数、名前というものが、満足なことは食い違つておるのであります。やはりこれは、いやしくも地方団体の名称区域といふものがはつきりしておりませんと、国政の上からも困りますので、その把握を正確にする、そうして各省とも行政上みる関係がございます

連絡ができるようにならなかったといふので、各省にもそのことをはつきりとおもふるのである。その次は合併の問題であります。すなはち、合併の意味で、告示によつて効力が生ずるところにいたしたい、こういひ改訂でござります。したまつては公聴会を開いたり、あるいは議会の議決を経たりいたしまして、が、これにつきましても調査委員会審査の勧告がございまするので、府県といつたまつては公聴会を開いたり、ある市町村に勧告をすることができるようにならうかといふ考え方であります。それから次は、先般問題になりました青森県と秋田県の間にあります久六島の所属の問題であります。ああいうよな場合の所属手続が明確でございませんので、それを書き加えようといったまつた。その他市町村の境界の確定の手続を、実情に即するよう調整をしたいということになります。その次は議会關係であります。議員定数につきましては、合理的な基準を法定いたしまして、条例でそれが増減できるようにいたしたい。現在都道府県におきましては、これが固定をしておりまして、増減できないようになつておりますので、そういうふうな点を考慮して調整したい。それから議会は現在定期会、臨時会といふふうになつておりますが、これを通常会、臨時会、ちょうど国会等と同じような開催方法にいたしたいと考えております。それから執行機関の關係であります。これは地方団体の長に対する事務委任を、やはり法律、政令に基づくものにしなければならないといふふうにいたしますとともに、義務的に地方団体の長に処理させる事務は、これはやはり地方自治法に列挙するよ

うにいたしたい、そして責任を明らかにするようにならなければならない。それから都道府県の部局であります、これにつきましても現在やや膨脹し過ぎて、ただそれを条例で変更できるようにいたしたい。それから地方団体に置くことを要求されております各種の委員会、審議会、あるいは社会福祉主事、その他特別の資格を持つていなければならぬ職員の設置であります。助役は現在置かないでもよいようになつておりますが、副知事は必置になつておりますので、これを任意にいたします。それから副出納長と副収入役であります、これらも府県の条例で置くことがでありますので、これから会計事務の委任に関しましても、これも簡素化いたしたい。それから地方団体に置かれる委員であります、これは法律で特に常勤と書けば別でありますけれども、そうでなければ原則として非常勤にいたしたい。それからとの他合理化のためにいろいろの改善をはかりたい。

紛争について第三者的な調停委員の調停に付するという制度を考えております。それから事務処理を合理化いたしましたために、今のように一々組合をつくるて行くのもたいへんありますので、もつと簡単な方式で市町村が共同で事務が処理できるようにいたしました。そこで協議会、あるいは委員会の共同設置といった方式を考えて参りました。

それから特別地方公共団体でございまして、特別区との間におきまして、事務処理の限界が明確でございませんために、いろいろ問題が起つておるようでありまして、大体神戸委員会の勧告の線に沿いまして、特別区の処理する事務を法定いたしたい。それから特別区との協力関係を明確にいたしたい。大体そういうようなことで、要するに合理化、簡素化という見地から改正を考えたいと思つております。

次に地方税法でございますが、これは附加価値税の実施が今年の一月一日からに相なつておりますのを、さらに一年延期いたしまして、二十八年の一月一日からということにいたしたい。地方財政全体として今日相当にきゆうくつでございますので、事業税を廃止いたしまして、附加価値税に移行いたしますると、やはり百数十億の税の減収がございますので、そういうような点も考慮いたしまして、事業税をさらについまで一年続けて行く、こういう建前にいたしたわけであります。その結果として若干財源のゆとりが出て参りますた面で、他の負担の均衡、調整をはかるための最小限度の改正をいたそうといふことでございます。そこでまず

事業税及び特別所得税につきましては、いわゆる三万八千円程度の基礎控除の制度を設けることにいたしましたのであります。現在は二万五千円の免税点という制度をとつております。御承知のとく免税点でありますならば、たとえば四万円の所得のあります者につきましては、四万円に税金がかかつて来るわけでありますけれども、基礎控除につきましては、いたしますれば、それから三万八千円を引きました二千円というものが課税対象になるわけであります。そういう意味で少額所得者の負担の軽減ということにもなるわけであります。三万八千円といふ数字は大体事業税につきましては、前年の所得を抑えるわけでありますので、二十六年度の所得税の基礎控除が三万八千円でありますからその数字に調子を合せた次第であります。

それから市町村民税であります。これは先般の法人税法の改正によりますと増徴によつて、法人税割も自動的にふえて参りますので、法人税法改正による増徴をしないのと同じ程度の税収にとどめるように賦課率の改正をいたしたいというのが、この改正であります。すなわち法人税割の標準税率を現行百分の十五を百分の十二・五に抑えます。これで現在の負担関係に変更を来さないわけであります。制限税率の方は百分の十六というのを百分の十五に改めると、いうことであります。それから固定資産税であります。現在名古屋市その他大都市におきまして、都市計画法に基く区画整理をいたしております。これは数年にわたる大事業でございまして、区画整理の結果換地をもらふ、あるいは仮換地をもらう、といふこ

とが事実行われまして、土地台帳の整理が遅れまして、課税は土地台帳を基礎いたしておられますたために、実際使用収益していないものに対し固定資産税がかかる、こういうような実態になつております。そこでそれを実現に合せますために、仮換地あるいは換地の認可によつて、現実に土地を使用できるようになつた者を納稅義務者といたしまして、それに対し課税をするというふうにいたしたい、これも建物情に合せるための改正でございます。その次は課税台帳の縱覧期間であります。価格を登録いたすわけでありますが、それを十日間縱覽に供し、縱覧期間中に異議がなければ確定する。こういう建前になつております。これをさらに慣重を期しますために、縱覧期間を倍に延長しようというわけであります。

す。これは現在、市町村一部事務組合をつくりまして、国民健康保険事業をやつておるのであります。分賦された市町村はそれを一般の税でとつて組合に納付することになるのであります。組合から各市町村に保険給付の市町村の負担分を分賦されるのであります。分賦された市町村はそれを一般の税でとつて組合に納付することになるのであります。組合に納付することになるのであります。市町村においても、やはり目的税として国民健康保険税をとつて、その財源を納付する、こういう建加入しておる市町村においても、やはり目的税として国民健康保険税をとつて、その財源を納付する、こういう建前にすることがりくつにも合いまするし、実情にも合いまするので、そういうふうにいたしたいという改正であります。その次は一人当たりの最高賦課額を現在一万五千円とありますので、そろそろ三万円程度にしたい。御承知のように國民健康保険税は、所得割でありますとか、被保険者数割でありますとか、世帯主の平等割でありますとか、そういう基準で割当をしておるわけであります。しかし、その中の所得割の部分につきまして、一万五千円という現行の基準を倍にいたしたい。これは物価騰貴あるいは診療単価の増額その他各種の計算上の増加がございまして、そういうものを合せますと、大体倍程度になりますので引上げたいということをございます。

企業、これは電気、水道、ガス、地方鉄道、軌道、バスといったような種類のものであります。こういうものの経営につきましては、國に公營企業体を設けてやつておるのであります。一方では特にそういう団体を設けませんで、地方団体自身が住民のサービスのための団体でありますので、地方団体を設けてやつておるのであります。一方では特にそういう団体を設けませんで、地方団体自身が住民のサービスのための団体でありますので、地方団体を設けてやつておるのであります。

企業、これは電気、水道、ガス、地方鉄道、軌道、バスといったような種類のものであります。こういうものの経営につきましては、國に公營企業体を設けてやつておるのであります。一方では特にそういう団体を設けませんで、地方団体自身が住民のサービスのための団体でありますので、地方団体を設けてやつておるのであります。

〔委員長退席、野村委員長代理着席〕

しかし地方団体が特に小さいものでも適用してさしつかえないという場合には、その規模以下の中にも適用できますし、また列記されております公営企業以外の公営企業、たとえば競馬、競輪、病院事業というようなものにも適用したいといなれば、適用するように彈力性を付して行きたいと思います。

その次の組織につきましては、公営企業の全体を管理する責任者を置きますして、それを管理者といふことにいたしてあるのであります。東京都に例をとりますと、交通局長とか水道局長といふ名前今まで、それを法律上管理する

者として呼んで行きたい、その管理者は一般職いたしまして、長が吏員の地位及び単位費用といふものは、地方財政の財政需要の中に測定されおらなかつたのであります。今回これを一般交付金の中に取入れて参りまして、交付金の中にはかりたいと考えております。

それから財務に関する問題では、特別会計を設けて独立採算制でやつて行く。建前はいわゆる現金主義の官庁式会計ではなくて、発生の都度記帳する。改定をしたいと思います。従つてその他の予算制度、決算制度、出納制度につきまして、一般的の企業の場合とできるだけバランスをとるように改定をしたいと思います。

次は職員の身分の取扱いであります。が、これは公営企業の業務について監督者でございます。こういうものは当然地方公務員法の適用を受けるようになります。町村は自由に置き得べき警察官員の数に九万五千という自治体警察の職員の総数が規定されていたのであります。が、今日はそれが削除され、従つて市町村は自由に置き得べき警察官員の数を定めることができます。そこで警察官員数を測定単位にいたしまして、市町村によつて非常に不均衡が生じて参りますので、そういう状況で、人口といふような客観的なファクターをつかまえて、警備費をはじき出します。そこで警備費の測定単位は、昭和二十七年度に限り人口及び保健所数を採用します。

それから単位費用であります。これが地方公務員法の適用外を認めますが、その他の特別の事情によって変更する必要とになつておりますので、法律で定めます。そこで労働関係を規定して行きたい。しかし労働関係以外の身分取扱いにつきましては、政治的行為の制限、職員団体等必要な規定についての地方公務員法の適用除外を認めますが、その他はいうことないいたしたのであります。これは若干準備がりますので、もし御協賛を願えれば、十月から施行するよ

うにいたしたいと思います。

それから地方財政平衡交付金法の一

部改正であります。これは昭和二十六年度までは、平衡交付金の測定の單位及び単位費用といふものは、地方財政の財政需要の中に測定されおらなかつたのであります。今回これを一般交付金の中に取入れて参りまして、交付金の中にはかりたいと考えております。

それから特別平衡交付金は、現在普通交付金の百分の十になつておりまして、二十六年度限りでなくすることになつておるのであります。が、やはり一般の測定方法によつて測定できない各種の財政需要がありますので、それを調整する必要があります。ある程度残しておきたい。ただ失業対策事業費のようないい、従来特別交付金の方で見ておりましたものを、さつき申しましたように、一般の普通交付金の財政需要に入れましたので、そんな関係もあつた場合には、規則で定めること

ができます。たゞその場合には国会に報告するよういたしたいということです。

それから測定単位の数値、補正係数及び基準財政収入額の算定方法であります。これは從来恒久制度としても、規則でよいことになつておりますが、

要綱について御説明申し上げましたの

は、地方行政の簡素化、合理化、能率化といふので、現在の根本の建前に触れずして、合理化できる程度の改正案を、今回提案いたしたいということではあります。今後の問題といたしましては、終戦後的地方制度全体を組織の面なり、税制の面なり、財政制度の面なり、地方公務員制度の面なり、あるいは大都市制度、府県制度その他全体にわたりまして、もう一度再検討を加えて、実情に即するよう改善を加える必要があろうと思います。そういう案をつくるにあたりましては、やはり広く朝野の衆知を集めて、全体が納得できるような改革案でなければならぬと思ひますので、そういう案をつくっていただきために、地方制度調査会を設けるが、これには特に国會議員の方にも入つてもらう、こういふような考へ方で、地方制度調査会設置法といふのを、特別に提案をいたしたいと考えております。

なおこのほかに地方財政法の一部改正がございますが、これはまだ政府としで案が固まつておりますので、固まり次第提出いたします。

○野村委員長代理 御異議なしと認めまして、本日の委員会はこれをもつて散会いたします。

午後零時十四分散会
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○野村委員長代理 御異議なしと認めまして、本日の委員会はこれをもつて散会いたします。

衆第十三回国会 地方行政委員会 議院 第九号 中正誤

四	ク	二	頁段行
下段右表	上二右の枠内以	二、二〇	誤
下九	二、二〇	二、二〇	正
午後五時から午前八時か	五「三百七十	五「三百七十	
分前ら午後五時三十分	五「三百七十に	五「三百七十に	

昭和二十七年三月八日印刷

昭和二十七年三月十日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所